

¡Vamos ganando!: el triunfalismo de La Vanguardia ante la Guerra Civil Española

Por Alejandro Ogando

Docente e investigador de la Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la Universidad Nacional de La Plata. Participa del Proyecto de investigación "La Guerra Civil Española y los medios de comunicación en la Argentina". Programa de Incentivos, UNLP.

El dieciocho de julio del año que nos traspasa la guerra erizó su lomo de bestia desesperada. Reluciente flecha, amigos de mi aldea y de mi alma.

Los ricos contra los pobres traidoramente se lanzan, tras de cuatro generales traidores de pura raza.

Los pobres contra los ricos **levantaron sus murallas el 18 de julio para que no las pasaran, y hoy, treinta de agosto, aún ni las rompen ni las pasan.**

Miguel Hernández

El órgano diario de difusión del Partido Socialista fundado por Juan B. Justo, *La Vanguardia*, sigue las alternativas de la Guerra Civil Española con abundante información que ocupa gran parte de la primera plana durante los casi mil días que duró la lucha. Son muy pocas las ocasiones en las que las

noticias nacionales desplazan a las que se refieren a lo que acontece en España. Inclusive, la situación española tiene, muchas veces, un espacio en alguna página interior y en la contratapa. Esto demuestra, considerando que el diario cuenta con ocho páginas los días de semana y diez los domingos, la importancia otorgada al tema en cuestión.

La identificación ideológica con el Frente Republicano, que gobernaba España y que sufre el levantamiento del General Franco, lleva a los redactores de *La Vanguardia* a adoptar una postura de inculcable solidaridad con el gobierno legítimo y de explícita condena a los que llama "rebeldes". La adhesión a la causa republicana llega a hacerse bien concreta con las campañas pro ayuda a la España republicana difundidas reiteradamente por el diario socialista consistentes en recaudar dinero a través de festivales, *pic-nics* y asados a los que deberían concurrir los trabajadores argentinos para colaborar con el gobierno español.

Pero más allá de estas cuestiones no exentas de importancia, nos interesa aquí reflejar lo que puede considerarse un "exagerado optimismo", una "acción psicológica" para infundir ánimos a los simpatizantes nativos de estas tierras para que colaboren con la República -¿desde algunas monedas al enrolamiento en las Brigadas Internacionales?- , un "inocente contagio" de la prensa republicana española o la "negativa maniquea" para reconocer y asimilar la realidad de los que están convencidos de que una causa tan noble y tan justa como la republicana no puede ser derrotada por los agentes del mal personificados en el "fascismo" de Franco, Hitler, Mussolini y Oliveira Salazar. Dejando de lado estas especulaciones interpretativas, nos concentraremos en lo que denominamos -no sin arbitrariedad- como una actitud "triumfalista" de *La Vanguardia* al tratar la situación española.

En este sentido, resulta casi imposible enterarnos por este medio de algún triunfo de las tropas de Franco a lo largo de la guerra y el lector debe acostum-

brarse a leer "entre líneas" para inferir que los republicanos perdían ciudades y regiones. Los éxitos militares, a veces insignificantes o "plérricos", son magnificados para regocijo del público socialista de esta parte del mundo. Las atrocidades cometidas por los "rebeldes" o "nacionales" son detalladamente comentadas y no falta algún documento gráfico con el que se intente demostrar lo que se afirma. No obstante, a ojos de *La Vanguardia*, la violencia con la que se ensañan los franquistas sería sólo una manifestación de la debilidad y de la impotencia de la traición fascista... Como veremos, esta postura del diario que analizamos se dará prácticamente a través de la totalidad de sus novecientos ejemplares publicados desde julio de 1936 a abril de 1939:

Julio de 1936: "Afirma el gobierno que domina la situación". Agosto de 1936: "Los rebeldes fueron rechazados". Octubre: "Prosigue el avance victorioso de los leales". "Los mineros asturianos atacaron a los facciosos en Oviedo" "Fe en el triunfo de los leales". "Avanzan los leales vascos". "Los milicianos rodean prácticamente Toledo". "Contraatacaron a los rebeldes los milicianos". "Madrid será invencible" "Obtuvieron más victorias". Es recién el 19 de octubre cuando se reconoce por primera vez una derrota en forma explícita: "Entre dos fuegos, cedieron los mineros". "Reconquistan Illecas los leales" (¿Cuándo se había perdido?). "Han restablecido el cerco de Oviedo". "Cinco mil bajas de los rebeldes en Oviedo". "1.500 facciosos fueron muertos". "Gran ofensiva leal. Reconquista de Huesca. Se acercan a Illecas" (¿Se había vuelto a perder?). "Continúan atacando los leales". "Con gran bravura los mineros asturianos combaten en Oviedo".

Noviembre de 1936: "Las fuerzas leales se replegaron dejando algunas poblaciones" (otro de los escasos reconocimientos de avance rebelde). "Nuevas victorias consiguieron los leales en Oviedo". "Cantando himnos patrióticos y obreros, millares de milicianos van a la lucha". "Madrid no se rinde". "Los leales afirmaron su superioridad". "Vigorosa ofensi-

va leal". "Inician una ofensiva los vascos". "Los leales derribaron once aeroplanos". "Rechazaron nuevos ataques de los facciosos los milicianos". "Con grandes bajas los facciosos han debido retroceder". "Importantes victorias de los leales en Asturias". "Consolidan posiciones en Santander los gubernistas". "Intensificase la ofensiva leal en todos los frentes".

Diciembre de 1936: "Obtuvieron victorias en el frente asturiano los leales". "Madrid es el Verdún de España". "Intenso ataque contra Madrid. Nuevo fracaso". "Son rechazados los moros a pesar de los gases venenosos". "Mil bajas rebeldes en Vitoria". "Avanzan los leales en la provincia de Burgos". "Triunfó el gobierno en un combate aéreo librado ayer". "Victorias leales en el frente vasco". "Festejando la victoria": foto de jinetes leales. "Avance leal en el norte" "El frío favorece a los leales": porque los rebeldes tienen muchos moros... "Victoria aérea del gobierno en el frente de Málaga". "Fracasó el ataque faccioso" "Continúan desertando rebeldes". "Triunfan los leales". "Retroceden los rebeldes". "Destruyeron varios aviones enemigos cerca de Vitoria". "Fueron derrotados los insurrectos en varios frentes. Grandes bajas". "Avanzan sobre Burgos las milicias vascas". "Derribaron cinco aparatos facciosos" "Nuevo avance de los leales". "En Asturias diezman al fascismo". "Los mineros derrotaron en varios puntos a las tropas rebeldes". "Marroquíes en las filas leales, desengañados por las promesas que hacía Franco". "Importantes pérdidas tuvieron los rebeldes". "Los facciosos tuvieron que retirarse". "Importantes avances consiguieron realizar las milicias vascas". "Triunfan los leales". "Dos aviones facciosos fueron derribados por máquinas del gobierno". "Mussolini retiraría su apoyo". "Destruyeron un convoy con municiones y armas destinadas a los revolucionarios". "Éxitos gubernistas en varios frentes". "Contraste rebelde en Asturias". "Hay desmoralización entre los facciosos". "Fracasan los rebeldes". "Las tropas leales obligan a replegarse a los insurrectos". "Han cedido terreno los facciosos".

Enero de 1937: "Los facciosos masacraron sus propias tropas en ataques rebeldes". "Siguen fracasando los facciosos". "No puede estar lejana la victoria final". "Se registraron éxitos leales en varios frentes". "Pusieron en fuga a los aviones rebeldes". "Fracasó un nuevo ataque contra Madrid". "Considerables bajas tuvieron los facciosos". "Los errores del comando rebelde y la bravura de los leales han hecho posible la defensa de Madrid". "Va disminuyendo la ofensiva rebelde". "Los leales contienen a los revolucionarios". "Gran contraofensiva leal". "Irritados los facciosos ante la valiente resistencia que oponen las fuerzas leales, se desahogan arrojando bombas sobre la capital, matando mujeres y niños". "Gran derrota de los facciosos en Oviedo". "Nuevos e importantes triunfos de las fuerzas gubernistas". "Las milicias continúan obteniendo éxitos".

Canta, miliciano, canta,
y canta todos los días,
que quiero con tus cantares
convivir las alegrías
lo mismo que los pesares.

El domingo ya pasó,
las flores se estropearon,
las campanas no tocaron
y Madrid no se tomó.

Le he prometido a mi novia
ser algo más que valiente,
pues ella sabe la rabia
que tengo yo al otro frente.

Mientras tengamos fusiles
y no falten municiones,
venceremos los civiles
contra todas las naciones.

Anónimo

Febrero de 1937: "Las fuerzas leales conquistaron

en Aranjuez importantes posiciones". "Obtienen triunfos las milicias vascas". "Madrid no será tomada". "Ceden los sediciosos en todos los frentes". "Nada puede contra el entusiasmo de los leales". "Continúan obteniendo victorias los leales". "22 mil bajas tuvieron los rebeldes". "Madrid tiene reservas inagotables". "Derribarón tres aviones italianos". "Los facciosos no se apoderarán de Madrid". "Los rebeldes fueron derrotados, retrocediendo con muchas bajas". "Los rebeldes han perdido material y hombres". "Los leales mejoraron sus posiciones en Jarama". "Fue diezmada la caballería mora". "No podrán vencer la resistencia de Madrid". "1.500 bajas rebeldes". "Cumplen todos los objetivos". "Destruirán la quinta columna". "Las tropas del gobierno siguen avanzando en la ciudad de Oviedo".

Marzo de 1937: "Las acciones favorecen a los gubernistas en todos los frentes". "La reconquista de Toledo iniciaron los gubernistas". "Frustraron el ataque de los facciosos las milicias. Están cercados". "Desastre rebelde en el frente sur". "Las milicias asturianas están diezmado a los facciosos". "Gran derrota rebelde". "Fue completa la derrota de los facciosos en Guadalajara". "Sufrieron un desastre las tropas de Mussolini". "La aviación leal abate a los revolucionarios". "Gran éxito leal". "Más triunfos leales". "Las tropas italianas perseguidas por las milicias huyen hacia las montañas". "Ha sido completa la derrota de los camisas negras". "Son derrotados en el norte los sediciosos". "En Alemania reconocen la derrota de Franco". "Están desmoralizados los italianos". "¿Amotinóronse los camisas negras?". "Victoria leal en Guadarrama". "En Tetuán y Algeciras han estallado motines". "Existe rivalidad entre moros, italianos y alemanes al servicio de los facciosos".

Es en julio de 1937 cuando se desarrolla la primera batalla de envergadura, en Brunete. Los republicanos, alertados por el derrumbe inminente del frente norte, pasaron a la ofensiva para obligar a los nacionales a abrir nuevos frentes en Asturias y Santander. La maniobra republicana quemó rápidamente su vi-

talidad. Los nacionales iniciaron un contraataque contando con la superioridad aérea. Luego del avance del 24 de julio, Brunete, convertida en escombros, cayó en manos de los franquistas. No obstante, los dos bandos se estancaron en ese territorio casi hasta el final de la guerra. Veamos cómo tratan dos diarios nacionalistas españoles la situación de Brunete para contrastar con la información de *La Vanguardia* sobre idéntico tópico:

Heraldo de Aragón, Zaragoza, 27 de julio de 1937. Segundo Año Triunfal. "Contraatacaron los rojos en Brunete; pero se les rechazó con tal quebranto para sus fuerzas que la batalla librada en aquel sector ha resultado uno de los más grandes descalabros sufridos por las hordas marxistas: desde el comienzo de la ofensiva han sufrido las fuerzas rojas unas 30.000 bajas, y es tal el número de muertos abandonados en el campo que han tenido que formar batallones especiales para darles tierra". "Al amparo del tremendo desconcierto que reina en las filas marxistas varios grupos de milicianos con armas se han pasado a nuestras líneas". "El desastre marxista en su ofensiva de ayer tuvo mayores proporciones que nunca, y el éxito de nuestros bravos soldados superó en intensidad y acierto a las más memorables batallas de esta guerra". "Después del desastre de su gran ofensiva, el Ejército rojo se encuentra en los estertores". Por su parte, *La Gaceta Regional*, Diario Nacional de Salamanca, II Año Triunfal, correspondiente al mismo día que el anterior expresa: "La batalla de Brunete ha sido el golpe de gracia para el enemigo; deja en nuestro poder cincuenta tanques y en el campo varios miles de muertos". "Continúa el avance arrollador de nuestros soldados; el número de nuestros soldados aumenta en cantidad y calidad. Entre otros, varios jefes de las brigadas internacionales y una mujer extranjera. Es una mujer de edad madura y de aspecto francamente repulsivo". "Brunete, tumba del Ejército Bolchevique".

Los titulares de *La Vanguardia* del 25 al 28 de julio dicen otra cosa: "Fracasan los ataques rebeldes contra los leales en Brunete". "No obstante lo encarniza-

do de la lucha, los leales conservan sus posiciones". "Fracasó la ofensiva rebelde en Brunete". "Consideran grave la situación de los "salvadores" de España". "Disminuye la presión de los nacionalistas".

En el año 1937 los éxitos militares siguen coronando el esfuerzo del Ejército popular, según *La Vanguardia*. Agosto: "Prosigue con éxito el avance leal en el frente de Aragón". "En Huesca los republicanos efectuaron un gran avance". "Paralizaron la ofensiva en Teruel". "Los rebeldes han experimentado un descalabro". "Los leales retomaron Brunete" (¿se había perdido...?). El 25 de agosto el diario socialista reconoce una derrota de los leales: "Tras una heroica resistencia, tropas facciosas pudieron apoderarse de Torrelavega". "Torrelavega pasará a la historia como otra Guernica. Participaron tanques italianos". Setiembre: "Con todo éxito los leales han avanzado en Córdoba". "En el frente aragonés vencen a los rebeldes". "Los rebeldes tuvieron muchas bajas" "Aumenta el descontento en la retaguardia insurgente" "Diezmaron a los mercenarios en Aranjuez". "Grandes bajas sufrieron los rebeldes en el frente norte". "Limpiarán a Madrid de traidores y fascistas". "Rechazaron todos los ataques en Aragón".

El año 1938 se inicia con la batalla de Teruel, una importante avanzada de las tropas republicanas que entran en la ciudad el 8 de enero. Seis semanas después, los franquistas recuperan Teruel. El ejército republicano no recuperará nunca más la iniciativa militar en la región. Como veremos, la prensa nacionalista española se niega a reconocer la caída de la ciudad en manos de los enemigos y se regodea con los triunfos franquistas de fines de febrero. *La Gaceta del Norte*, Bilbao, 4 de enero de 1938. "Con un frío de 14 bajo cero, continúa el avance de nuestras tropas en Teruel, que causan al enemigo millares de bajas". "¡Mentira! Teruel y los rojos: emisoras, periódicos y "responsables" mienten y mienten en busca de un "efecto" que se volverá contra ellos: Así, mentira tras mentira, engaño tras engaño, pretendían los bolcheviques, pretendía el individuo Prieto, ganar una ciudad que no

podían ganar por más mentiras que lanzaran al mundo... Teruel es de España como lo ha sido y será. A pesar de toda la vileza de las falsedades marxistas". "La voz del Caudillo:... Ese es el eco al mentido triunfo rojo de Teruel, la respuesta que dan los españoles a la mentira internacional y masónica, a la unión de los enemigos de la Patria, de esa España grandiosa que ha conquistado el Norte y que va a conquistar Levante". *La Gaceta del Norte*, Bilbao, 18 de enero de 1938: "Jornada triunfal para España en el frente de Teruel. En una operación maravillosa, cae en nuestro poder la formidable línea fortificada que los rojos poseían desde hace más de un año".

El 23 de febrero de 1938, el diario de la Falange Tradicionalista Española *Amanecer* editado en Zaragoza titula: "¡Teruel, rescatado para España!" (lo que implica un reconocimiento, tardío por cierto, de que la habían perdido...). "Las tropas nacionales ocuparon la ciudad de Teruel, continuando su triunfal avance" "Ellos cogieron Teruel limpio y aseado y nos lo han devuelto sucio y maloliente".

Al respecto, *La Vanguardia* difunde la siguiente información el 6 de enero: "Nuevos triunfos leales. Totalmente ocuparon Teruel las tropas de la República". "Rindiéronse los rebeldes sitiados. Hizo estragos la artillería leal en el frente de Teruel". 28 de enero: "En el Frente de Teruel los leales inician dos ofensivas". "Brillante éxito alcanzaron los leales" 9 de febrero: "Los republicanos derrotaron una columna rebelde" "Éxito del ataque de los leales en el frente de Teruel". "En distintos sectores, las tropas republicanas conquistaron posiciones". 22 de febrero: "Los rebeldes llevan perdidos más de 30.000 soldados". Preparando a los simpatizantes de la causa republicana para la inminente derrota, se lee: "El mando republicano no oculta la gravedad de la situación en este frente pero no desespera" y "Desmienten informaciones facciosas". El 23 de febrero se hace eco de la escueta información que dan los leales sobre la derrota de Teruel que, de todos modos, es minimizada: "Teruel quedó en ruinas y carece de valor como posi-

ción militar". Inclusive, hay espacio para un triunfo republicano: "La aviación republicana infligió una seria derrota a la facciosa en el frente de Teruel". Además, hasta el abandono de la ciudad se puede presentar como un "éxito" más de los leales: "La evacuación de la ciudad hízose en orden y con éxito". Días después, esto es explicado en un discurso no exento de voluntarismo triunfalista del Dr. Negrín: "La evacuación de Teruel es el punto de arranque de la victoria republicana que surgirá del esfuerzo del ejército, la retaguardia y el gobierno con el solo pensamiento y la voluntad de aplastar al enemigo".

La última gran ofensiva del Ejército republicano fue la batalla del Ebro, iniciada a fines de julio de 1938. A mediados de noviembre, las fuerzas de Franco derrotaban a los leales y provocaban su retirada que sería definitiva. La prensa franquista celebraba la victoria del modo que a continuación se reproduce: *El Adelanto*, Diario de Salamanca. Tercer Año Triunfal, 17 de noviembre de 1938. "¡Ha terminado la batalla del Ebro! La operación que los rojos presentaron al mundo mediante su propaganda, como un gran éxito militar, ha constituido para ellos uno de sus mayores desastres. Los rojos perdieron en la batalla del Ebro: 75.000 bajas, 19.779 prisioneros, 336 aviones y 35 tanques". "¡Franco, Franco, Franco! (foto del Generalísimo de 12 cm. por 8 cm.). Artífice de la victoria, genio providencial que nos diriges en el triunfo y nos encauzas en el camino de la reconstrucción Nacional, sea hoy, para ti, nuestro saludo más entusiasta". "¡Fuera, fuera, menguados! Hala, al otro lado del Ebro!". Por su parte, el *Heraldo de Aragón* tituló: "Uno de los mayores desastres del marxismo". "Con la conquista de Flix y Ribarroja han sido expulsados los rojos del terreno que aún les quedaba en la orilla derecha del Ebro". "Pese a los excesos de la propaganda bolchevista, es imposible ocultar las formidables proporciones de la catástrofe en que ha terminado el episodio del paso del Ebro por los rojos".

La Vanguardia de ese 17 de noviembre de 1938 le cede la primera plana, pocas veces ocurrió esto, al avan-

ce alemán sobre Europa central y a los crímenes ordenados por Hitler contra los judíos y sin reconocer claramente la derrota del Ebro se anuncia que "Mantendrán los republicanos sus posiciones en ese frente. Sólo se proponía resistir por un mes en la margen derecha del Ebro, pero la duración de cuatro meses de la batalla, trastornó los planes políticos y militares de los rebeldes". Las noticias españolas sólo recuperan la primera plana el 16 de diciembre de 1938 para informar que "Los republicanos rechazaron las ofensivas facciosas en el frente catalán como en Extremadura". El diario del socialismo argentino parece esforzarse por tratar de desdibujar la inexorable realidad española y el claro avance del franquismo en todos los frentes.

¡Madrid, Madrid! ¡Qué bien tu nombre suena,
rompeolas de todas las Españas!
La tierra se desgarrar, el cielo truena;
tú sonrles con plomo en las entrañas.

Antonio Machado

A menos de tres meses de terminar la guerra, *La Vanguardia* no cesa de publicar triunfales titulares que reflejan las victorias militares de los republicanos: "Encuéntanse en situación difícil las tropas italianas". "Es arrolladora la ofensiva republicana en Extremadura". "Fue ocupada Fuenteovejuna". "Prosigue el avance". "Se cumple el plan de Miaja". "Los leales están ya en una zona de las más ricas". La "ofensiva" leal deja lugar, el 23 de enero de 1939, a la defensa de Barcelona y de Madrid: "Barcelona, al igual que Madrid, podrá resistir largo tiempo". El 26 de enero recién se reconoce la derrota de Barcelona, pero es minimizada de modo contundente: "La guerra continuará a pesar de la caída de Barcelona. Ha quedado intacto el ejército republicano". Tres días después, el optimismo vuelve a hacerse presente en los titulares: "La resistencia republicana ha sido sólidamente reorganizada. Los leales construyen nuevas fortificaciones". "Llegaron a Gerona tropas de Valencia".

El 17 de febrero, la euforia republicana reflejada, tiene algo de "bravuconada": "España jamás será vencida. Gran error sufren los idiotas que creen que al perder Cataluña, España ya cayó bajo el látigo del verdugo. No es así, ni será así tampoco mientras quede un solo español que la defienda".

En marzo de 1939, a menos de un mes de la rendición definitiva de los republicanos, recién comienza a sugerirse al lector de *La Vanguardia* que un final desfavorable se avecinaba: "En los campos de Madrid se librará la última batalla". "Los facciosos cuentan con 750 mil soldados y 800 aviones para atacar a Madrid". "Casado gestiona una paz honrosa" La gravedad de la situación hizo desaparecer el optimismo por primera vez en casi tres años de guerra que siguió el diario socialista argentino. A partir de la segunda mitad del mes de marzo, la información española casi se diluye, cediéndole la primera plana a las noticias sobre el avance de Hitler en Europa. Es como si los triunfos de Franco intentaran ocultarse o al menos relegarse a pocas líneas de las páginas interiores. No obstante, hay lugar para criticar la actitud de los comunistas que rompen el Frente y le crean más problemas al desfalleciente gobierno español.

Espejo de mi carne, sustento de mis alas,
te doy vida en la muerte que me dan y no tomo.
Mujer, mujer, te quiero cercado por las balas,
ansiado por el plomo.

Nacerá nuestro hijo con el puño cerrado,
envuelto en un clamor de victoria y guitarras,
y dejaré a tu puerta mi vida de soldado
sin colmillos ni garras.

Para el hijo será la paz que estoy forjando.
Y al fin, en un océano de irremediables huesos,
tu corazón y el mío naufragarán, quedando
una mujer y un hombre gastados por los besos.

Miguel Hernández

Entre el 31 de marzo y la primera semana de abril, mientras la prensa nacionalista daba rienda suelta a su júbilo por la victoria de "El Generalísimo" (*La Voz de Galicia*, La Coruña, 2 de abril de 1939: "La guerra ha terminado. En el nombre sagrado de los muertos, hagamos para la historia la revolución nacional. España, Una, Grande y Libre, ¡Franco, Franco, Franco! ¡Arriba España! Último parte oficial de guerra: En el día de hoy, cautivo y desarmado el Ejército rojo, han alcanzado las tropas nacionales sus últimos objetivos militares. La guerra ha terminado. Burgos, 1 de Abril de 1939. Año de la Victoria. El Generalísimo Franco".), *La Vanguardia* informa sobre la represión desatada por los franquistas y le augura serias dificultades al nuevo gobierno, manteniendo el espacio más destacado para la cuestión alemana: "Han sido arrestados 85.000 republicanos. Los insurgentes (todavía los llaman así) que ahora tienen todas las 52 provincias que componen España bajo la boca de sus cañones tendrán que enfrentar el grave problema que se les presenta para la reconstrucción del país que ha sido desgarrado por una cruenta y destructora lucha que ha durado más de dos años y medio. Se calcula que, solamente en la zona de Madrid, se han efectuado 40 mil arrestos". "También debe afrontar Franco la cuestión de que la industria vuelva al nivel normal de antes de la guerra y recuperar los mercados perdidos a raíz de la lucha. La reintegración a la vida civil de 700 mil soldados republicanos, no constituye, por cierto, un problema de fácil solución. (Sabemos que el Caudillo tenía otros planes para estos últimos...) "Un representante de Franco ha declarado que los obreros jamás volverán a gozar del poder que tenían bajo el gobierno Republicano". "Arrestaron en Madrid a 13 mil miembros del ejército leal, quienes serán juzgados sumariamente. Procesan en masa a miles de republicanos". "Los invasores se dedican a la caza de republicanos".

¡Y cómo iguala la muerte - los rojos y los azules!
Nadie es nada. Todos son - sílabas que se resumen

en un romance sin nombre - y en un olvido sin cruces.
¡Cómo se achica aquel bravo - y aquel capitán se pudre!

Y la miliciana aquella - de entreabiertos ojos dulces
con su fusil y su mono - muerta en la yerba, de bruces...
¡Qué montoncito tan leve - de campanillas azules!
Pero Dios sabe los nombres - y los separa en las nubes.

José María Pemán. Antología Poética del Alzamiento

Nota: todos los poemas citados fueron extraídos de THOMAS, Hugh: *La Guerra Civil Española*. Hyspamérica, Madrid, 1980. Vol.VI.

Bibliografía

- Thomas, Hugh: *La Guerra Civil Española*. Hyspamérica, Madrid, 1980 (Seis volúmenes).
- AA.VV. *Los Hechos Políticos del Siglo XX*. Hyspamérica, Madrid, 1982 (Volumen IV dedicado a La Guerra Civil Española).
- AMILIBIA, Miguel de: *La Guerra Civil Española*. Centro Editor de América Latina, Buenos Aires, 1971.
- AA.VV. 1936-1939 *La Guerra de España*. Diario *El País*, Madrid, 1986 (En 21 fascículos).
- PARKER, R.A.C. *El Siglo XX. Europa*, 1918-1945. Ed. Siglo XXI. Madrid, 1980.